

No debe existir ningún error privilegiado ni sancionado; el pensador debe atacarlo, aunque la humanidad, cual enfermo cuyas llagas toca el médico, lance el más agudo grito.  
SCHOPENHAUER.

# EL SENDERO

Cultiva ideales. Fórmate un ideal, y modela tu vida por él, conservándolo en la mente mientras trabajas y vives.

SEASHORE.

Publicación mensual de la Sociedad Cultural "Amado Neruo."

Tomo I.

Registrado como artículo de 2a. clase el 6 de junio de 1931.

Teziutlán, Pue. a 1º de junio de 1931

ADMORI  
RUBEN ALANIS RUCOL

Núm. I.

## POR QUE ESCRIBIMOS.

El impulso evolutivo de la humanidad, despierta, en las ideas que han tenido la fortuna de salir a luz, por medio de su exposición en la palabra, o sintetizadas en caracteres impresos.

Las letras, manantial inagotable de interpretación, fijan con mayor concentración las ideas y expresiones; forman, grabada en páginas conservadoras, la historia de los pueblos; las lamentaciones de los oprimidos, el recuerdo de las plegarias cotidianas, y de todos los actos que por su índole requieren una constancia patente; acusan también los desahogos de la maldad, en los que siempre aparece exhibida la inmundicia semilla de la envidia y de la hipocresía. Por lo mismo, las letras han sido y seguirán siendo las únicas capaces de llevar a través del tiempo y de las conciencias, el principio fundamental de la senda de perfección.

Escribimos dando nuestro insignificante concurso en la lid periodística, sin la menor pretensión de erudición literaria. Marchamos sin temor a la censura, puesto que si es sensata nos servirá de guía en la jornada, y si es en-

(Pasa a la 3a. plana.)

## NUESTRO SALUDO.

El espíritu progresista de los miembros de la Sociedad Cultural "Amado Neruo", en constante lucha por el mejoramiento moral e intelectual de nuestras clases y con el afán sincero de acercarla más y más al tabernáculo sagrado de la sabiduría, se atreve a presentar a la humanidad con el nombre de "El Sendero", el producto de sus observaciones.

Nuestro lema "Evolución y Progreso", nos obliga a dar a conocer las teorías nuevas y avanzadas, no con el fin de imponerlas, sino de esparcirlas, señalando una senda para llegar a la perfección.

Nada podrá el esfuerzo de este pequeño grupo, sin la efectiva ayuda de los lectores de "El Sendero", por lo que, al brindarles su primer paso periodístico, les suplican benevolencia y sana comprensión.

## NUESTROS PROPOSITOS.

Despertar a la juventud del profundo letargo en que se encuentra sumergida con motivo de la ignorancia, que lejos de haber sido combatida, siempre fué fomentada por convenir así a quienes sacaban provecho de tan criminal proceder.

Alentar y ayudar a todos los que, no estando conformes con el limitado horizonte que solo les permite percibir lo que sus deficientes sentidos alcanzan, aspiran a obtener mayor conocimiento y luz, para satisfacer sus anhelos.

Prestar auxilio a los que humildemente resignados con su esclavitud, permanecen humillados perpetuamente, formando legiones de rebaños que automáticamente actúan al mandato de los amos.

Sugerir a la mujer, soberana del hogar, los medios que más le convengan, tanto en la casa como

(Pasa a la 3a. plana.)

## UN MENSAJE.

Salud...exclamamos al iniciarnos en la tarea periodística, revestidos del grande entusiasmo que la lucha despierta. Salud...venimos alentados por un grande deseo de progreso, que sabemos de antemano, sólo se adquiere por esfuerzo propio y que como dice un celebre pensamiento: "El progreso es el desarrollo gradual del hombre sobre la materia, es sobre todo el desarrollo de su moralidad", también sabemos que solamente en el progreso moral está cifrada la dicha de las naciones y que solamente en acercarse a las reglas de la eterna justicia consiste el progreso de la humanidad.

Salud...aquí estamos, haciendo a un lado los egoísmos que solo obstrucian las buenas voluntades y los anhelos de mejoramiento; va nuestro más cordial saludo a cada una de las Sociedades que aspiren a la fraternidad; optimistas, nos hemos trazado un sendero en el que encauzaremos la verdad como lema y el progreso intelectual y moral como símbolo; en esta forma, abordamos la tribuna periodística, porque distinguiendo horizontes infinitos, deseamos dilatarlos más y más en el afán grandioso de des-

(Pasa a la 3a. plana.)

Seange.

## SUGESTIONES A PADRES Y MAESTROS.

### EL TESORO OCULTO.

«Cuan pequeños nos vemos los mayores  
ante la sencillez de los niños».  
A. B.

Educar es educir o sacar fuera lo mejor que existe oculto en el fondo del alma. Educar no es imponer, con la pretensión de dar forma preconcebida a una alma, que un día florecerá según la índole de la planta en ella oculta, como semilla en el seno de la tierra.

Podríamos comparar las almas a los pozos y minas de las montañas o de las estepas. Hay pozos de nafta, minas de hulla, de plomo argentífero, mientras que en otras partes encontraremos fuentes de agua mineral, que alivia nuestros males. Hay también hoyos, en los cuales se pueden captar gases inflamables.

Yo he visto, en un balneario de Italia, un farol constantemente alimentado por un gas que brota espontáneamente del subsuelo. Lo mismo pasa en los alrededores de Baku.

Los ingenieros, sobrestantes y capataces saben que esas riquezas ocultas en las capas inferiores de la tierra deben extraerse de distintos modos y no de una manera uniforme. La extracción de nafta difiere en absoluto de la hulla.

Hoy que se extrae el hidrógeno en grande escala de las aguas cristalinas, que en tumultuosos ríos descienden de las altas montañas de los Pirineos, podemos figurarnos que no se extraerá lo mismo que el plomo argentífero de una mina.

Si al procurarnos los medios necesarios o convenientes para la vida material se ha aguzado tanto la inteligencia y se ha llegado a descubrimientos maravillosos, ¿por qué no se ha hecho otro tanto para el mejoramiento del alma humana?

¿Hemos adelantado mucho desde los tiempos de Egipto, de Babilonia y de Grecia en el aspecto moral? Ciertamente se ha adelantado algo en términos generales; pero con relación al adelanto material, en el aspecto moral hemos quedado como niños de pecho. No dieron fruto alguno los consejos de los grandes sabios de la antigüedad.

¿Fracasó el Cristianismo cuando, al cabo de dos mil años, no pudo evitar una guerra cruel, bestial, destructora, indigna del género humano? No; no fracasó, porque no fracasa lo eterno en esencia divina. Fracasamos nosotros, por no dejarnos guiar del sublime espíritu de amor al prójimo, porque solo se nos enseña la letra que mata y no el espíritu que vivifica. Y este espíritu alienta en el fondo de nuestro ser y podemos educirlo si tenemos fé, esperanza y caridad,

(Pasa a la 3a. plana.)

## ¿QUE ES LA VERDAD?

Esta pregunta formulada hace dos mil años en momentos de trascendencia histórica para la humanidad, ha tenido respuesta en este privilegiado siglo XX.

La verdad está en la comprensión de la Vida. Y la Vida no podrá ser comprendida mientras no se libere del enorme lastre de ideas preconcebidas que heredamos de nuestros ancestros.

Mientras en el idioma exista la palabra "tiranía", habrá una traba puesta a la libertad del pensamiento. "Tiranía", "Dictadura", son vocablos con sonidos de cadenas puestas a la conciencia humana.

Para encontrar la Verdad que se halla en la comprensión de la Vida, es necesario constituirse en un rebelde.

Porque la comprensión de la Vida debe ser encontrada por uno mismo sin auxilio extraño. Porque desde el momento en que se dependa de otro, disminuye la percepción de la Verdad.

He aquí lo que el Instructor dice:

"La forma única de triunfar, de obtener la verdad, es la de escapar a las medias verdades.

"El camino hacia la eterna verdad se encuentra desechando vuestras comprensiones a medias y vuestras tímidas visiones de la verdad; rechazando siempre, preguntando constantemente, sin estar jamás satisfechos y sin reverenciar a los que se interponen entre vosotros y la verdad.

"Debeis desgarrarlo todo para encontrar, dudar para descubrir; y solamente entonces las aguas de vida inundarán el mundo entero sin perderse al poco tiempo en las arenas, como sucede en el desierto.

"No quiero que me adoreis, no quiero que creais en las cosas que yo os digo, no quiero que me levanteis un santuario para cobijaros, no quiero que me utiliceis como una mula, porque lo que veis en mí esta personalidad, este cuerpo, es lo menos real, lo que decae y lo que perece.

"Mas, cuando hayais comprendido lo que hay tras esta forma, lo que solo podreis hacer invitando a la duda, rechazando constantemente y estableciendo de ese modo dentro de vosotros el conocimiento de la verdad, sólo entonces sereis siempre capaces de dar la Verdad en su prístina belleza, sin empequeñecerla".

Se pregunta si esta nueva ideología que se va abriendo paso en las clases cultas de la humanidad, podrá tener cabida en la mente de las multitudes.

De lo que se trata es de la comprensión individual de ésta exposición de la Verdad. Las multitudes siguen siempre al hombre iluminado por la luz de la Verdad.

Es por eso que la gran responsabilidad del hombre culto, consiste en que él se esclavice a sí mismo. Porque al esclavizarse él esclaviza a los que le siguen.

Es esto tan claro, tan simple!

(Tomado de "A los que Buscan").

**INDICADOR.**

**“EL SENDERO.”**

Publicación Mensual de la Sociedad Cultural “AMADO NERVO”.

Administrador:

**Rubén Alanís Rucol.**

Ejemplar.....\$ 0 10  
 Números atrasados..... 0 20  
 Suscripción anual..... 1 00

Toda correspondencia relativa a esta Publicación dirijase al Apartado Postal No. 14.

Insertaremos artículos o escritos que por la afinidad de conceptos de sus autores, sean un estímulo para quienes busquen algo más real y positivo.

**POR QUE**

(Viene de la 1a. plana)

conosa la despreciaremos porque sale de la ignorancia.

Nuestras observaciones, no van con la intención de buscar controversias de credos o costumbres, no señalarán personas o grupos determinados, no seguirán derroteros informativos; solo llevarán en su esencia la mejor intención que estimule y dignifique.

No nos guía la necia creencia de superioridad de principios, ni la mezquina afeción vanidosa de conocimientos; no nos lleva el interes lucrativo, ni nos impulsa la calenturienta imaginación exaltada. Nuestro camino está delineado en la meditación, y en el deber ineludible que asiste a quien tenga a su mano los medios de expresión para lograr un mejoramiento colectivo.

Nos sentiremos muy gratos con recibir colaboración asimilable a los propósitos antes señalados, reservándonos el derecho de su publicación.

Aclarada la razón que nos impulsa a escribir, solo esperamos que como recompensa a nuestro esfuerzo, sea aceptada con buena voluntad nuestra humilde publicación.

**NUESTRO LEMA.**

Despreciando los escollos que las diversas circunstancias de la vida se complacen en interponer a las buenas voluntades, abordamos el plano del libre pensamiento, portando el ideal de proporcionar luz con “EL SENDERO”, apartando el egoísmo y citando las verdades que descorrían el velo de lo que para todos no debe existir oculto.

Estas líneas, portadoras del decidido entusiasmo de obtener la realización de nuestras aspiraciones, sintetizan el alentador espíritu de nuestro lema: “EVOLUCION Y PROGRESO”.

**NUESTROS**

(Viene de la 1a. plana.)

en la escuela, para estar capacitada y poder triunfar en la lucha por la existencia, ya que en todas épocas ha sido condenada al yugo y envilecida, a causa de la ignorancia en que siempre se ha tratado de hacerla vivir, para su fácil manejo en egoístas provechos.

No atacar a religión alguna, pues todas son igualmente buenas, todas enseñan la verdad y la moral y todas indican el camino de la perfección para llegar al SER SUPREMO. Intentar convencer a los demás, que una religión es superior a otra, indica escaso criterio de quien intenta hacerlo.

Para llevar a efecto nuestro propósito, publicaremos fragmentos y si nos es posible, todas las obras de los sabios y moralistas mas recomendados, e informaremos a quienes lo soliciten, de la casa o casas comerciales en donde puedan ser adquiridas las obras que recomendamos y anunciemos.

**SUGESTIONES A**

(Viene de la 2a. plana.)

las tres virtudes residentes en lo íntimo de nuestro corazón, y allí se han de buscar. ¿No nos dijo el Divino Maestro que si teníamos fé podríamos hacer lo que El hizo y aun cosas mayores?

En consecuencia, demos por sentado que en nosotros existe un poder infinito, que podemos educir, como lo educieron quienes por medio de su fuerza de voluntad, su conocimiento y santidad llegaron al reino superhumano.

Siempre se han buscado los tesoros externos. Ahora se trata de buscar y hallar el íntimo, el tesoro de los tesoros. Cada ser viene al mundo con una fisonomía peculiar de su aspecto externo. Lo mismo pasa en el interno. Los que se dedican a la educación, deben estudiar atenta y solícitamente el aspecto oculto del alma del educando. ¿Que es difícil? Lo sabemos; pero padres y maestros deben considerar que son sacerdotes y tienen entre manos lo más sagrado que existe, o sea la Vida que dimana de Dios y la han de educir, encauzar y modelar.

De “Salvemos a los Niños”

**IDEARIO.**

El progreso universal es una Ley y para cumplirla, los hombres, deben bañarse desde niños en las cristalinas aguas de la Moral.

El hombre no puede subsistir más que por la verdad. Si expone la verdad, se expone a sí mismo. Si traiciona la verdad, se traiciona a sí mismo.

La prudencia no es más que la experiencia y la razón aplicadas a la conducta de la vida.

**UN**

[Viene de la 1a. plana]

correr velos y mostrar realidades.

“DAD LUZ Y EL PUEBLO ENCONTRARA SU CAMINO” se dice; por eso, con la luz de la verdad, guiaremos hacia el sendero único y será “EL SENDERO”, el que marcando verdaderas trayectorias, iluminará las conciencias en beneficio universal de la cultura y del progreso.

No pretendemos hacer ostentaciones filosóficas, no obstante que es bien sabido que llaman filósofo al hombre que sabe dar a las cosas su verdadero valor, que nada desquicia ni exagera, que imprimiendo silencio a sus pasiones y rechazando el estímulo de los intereses, deslinda los objetos, aprecia sus diferencias, coteja sus semejanzas y clasificando todo, lo deja en su verdadero lugar y punto de vista y es así como, con el ideal sublime de evolución, nos imponemos el deber de reprimir los excesos, calmando pasiones, disipando prejuicios y con el solo propósito de hacer oír la voz de la razón y de la verdad, nos agregamos a los milicianos de los tercios del “Cuarto Poder.”

Salud.....

**Vale 10 Cvs.**

# NUESTRO DESTINO ESTA EN NOSOTROS

«El hombre es artífice de su propio destino; será mañana lo que hoy quiere ser.»

E. M.

Nuestro destino está en nosotros.

Llevamos en nosotros nuestro destino.

Las eternas y odiosas discusiones sobre el libre albedrío no son ya, felizmente, mas que el tema anticuado de algún materialista atrasado. La parte mas ilustrada de la humanidad ha comprendido que la creencia en nuestra libertad nos era más útil que la de creernos títeres en manos del destino. El hombre debe de tener confianza en su voluntad para encontrar la razón de vivir dignamente. Creer que somos seres entregados desde nuestro nacimiento a un destino inflexible, equivale a suprimir en nosotros toda fuerza de acción.

Seremos lo que queremos que seamos; esta es la verdad de donde nacen los grandes destinos, la verdad que debe resplandecer continuamente ante los hombres. La suerte no es mas que una palabra hueca, la vida no es una lotería que nos convida a sacar un número, sino una palestra en donde el más fuerte-el más fuerte en el sentido moral-será el vencedor. El hombre puede dirigir su destino, pero mejor es crearlo. La negación de nuestra libertad es una fórmula inventada por la pereza y tal vez por la mala fé; es una filosofía cómoda que nos sustrae a toda responsabilidad y en la cual dejamos sin remordimiento morir nuestras energías. Pero todos los hombres que han sentido profundamente por sí solos han rechazado esta filosofía de la pasividad. No conocemos ni la causa primera de las cosas ni su finalidad, pero una intuición clara nos asegura que el hombre vive, sufre, y se atormenta *por algo* que todavía no puede conseguir. Todos sentimos en nuestros mejores momentos, que nos incumbe una inmensa responsabilidad de nuestros actos, o que la vida espera de nosotros alguna obra grande, y experimentamos, como por compensación, la alegría de haber siquiera intentado aquella obra. Un padre que trabaja toda la vida para asegurar el porvenir de su hijo, tiene la conciencia de cumplir con un acto destinado a la inmortalidad, porque esta conciencia le muestra los trabajos que podrá ejecutar su hijo o el hijo de su hijo, su biznieto, en cuyo provecho habrá empleado sus energías. Esta conciencia de la inmortalidad de nuestros actos es la compensación de los sufrimientos que debemos aguantar, y es a la vez la sensación de la libertad de que gozamos.

Ningún esfuerzo queda sin efecto, ningún deseo perece, ninguna voluntad se volatiliza; cada pensamiento que pensamos influye sobre nosotros o sobre nuestra descendencia; cada uno de nuestros actos es una piedra que agregamos al edificio de nuestro destino.

Somos los artesanos de nuestro destino, y podemos darle la forma que deseemos. Para esto, la naturaleza nos ha suministrado los instrumentos, que son la conciencia y las energías del Yo subliminal. La conciencia nos dice que las manifestaciones de nuestro Yo superficial son pocas frecuentes, y que podemos obtener una grande ayuda de las energías latentes. Para conseguir esta ayuda, debemos ser buenos, morales y sanos, es decir, debemos alzar nuestro tono vital. El arte, los espectáculos de la naturaleza, los actos generosos, la bondad en acción, las lecturas, la música, el amor, son otros tantos medios de aumentar nuestras energías morales.

Nunca debe considerarse un hombre como perdido. Aún heridos por los pesares más profundos, siempre podemos encontrar en el fondo de nuestro ser la fuerza necesaria para vivir. *La vida no quiere morir*, y mientras queda la más pequeña chispa, esta puede convertirse en una gran llama. Pero es necesario que esta chispa sea avivada por el soplo de la voluntad. Lo que se llama suerte no es más que una figura de retórica inventada por la pereza humana. Los hombres de quienes decimos que han tenido suerte han sabido hacerse lo que son: han construido día con día, hora por hora, el edificio de su propio destino, han comprendido toda la divina seriedad de la vida, han leído claramente los tres mandamientos de la naturaleza: ser bueno, ser fuerte, tener fé en sí mismo, a pesar de todo, y a pesar de todos.

La felicidad en la vida no es una quimera, si por felicidad no entendemos la satisfacción vulgar de todo deseo, perverso o normal.

La felicidad está a nuestro alcance, si traducimos esta palabra por descanso del espíritu, tranquilidad de la conciencia, posibilidad de un trabajo útil, certidumbre de perpetuarnos en nuestros hijos, simpatía de los que nos rodean, facilidad para llevar a cabo nuestras empresas.

El hombre puede ser feliz si lo quiere, si no complica su vida con vanos sofismas, si no alienta en su alma el ruin egoísmo, si no crea para sí las mil fantasmas de la hipocondría.

Todo hombre tiene el derecho de construir el edificio de su propia felicidad, si no pretende la felicidad absoluta.

¡Salga cada hombre en conquista de energías que están dormidas en él mismo, descubra cada cual su tesoro que yace en el fondo de su ser infinito, sacándolo a la luz del sol para convertir su existencia en un sueño realizado!

Tomado de «Levántate y a Luchar.»